

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Sábado 20 de Diciembre de 1919

Nº 99

Información Cablegráfica Mundial

Los bolseviks y los estados báltico

Dorpat.—Litvinoff, jefe de la Delegación bolshevik ha celebrado una conferencia con los representantes de los estados limítrofes del Báltico y los Delegados de otros países hablando hecho cambio de credenciales.

La discusión actual se refiere únicamente al cambio de prisioneros. Los bolsheviks muestran interés en que se verifique el armisticio.

La situación de Polonia es terrible

Varsovia.—Ante la Dieta leyó Paderewsky un largo discurso describiendo la terrible situación de Polonia. Manifestó que la condición de los ucranianos era espantosa; pues en sus dominios reina el pillaje y el asesinato. Sin misericordia han sido asesinados 10.000 mientras los protectores de los ucranianos guardan silencio.

Chile no alquilará buques a Inglaterra

Santiago de Chile.—El gobierno de Chile ha desmentido la noticia de que pensara en alquilar a Inglaterra los dreadnoughts "Almirante y Cochrane" y "Almirante Latorre" que se estaban construyendo en los astilleros ingleses al estallar la guerra y de los que, a causa de ésta, se había incautado el gobierno británico.

En España es preciso aumentar los impuestos

Madrid.—"El Imparcial" publica un comentario en que explica que es necesario formular un nuevo programa de contribuciones, pues los egresos han aumentado como consecuencia de los errores que se notan en los impuestos industriales y del comercio, lo que también ha ocasionado el alto precio de los víveres.

No hay razón, continúa, de que no se establezcan impuestos de guerra y se obligue a los bancos extranjeros a pagar tres pesetas por millar del capital con que operan, puesto que también tienen clientela.

La Cierva hará oposición

Madrid.—La Cierva, líder maurista, dirigiéndose a sus correligionarios en una reunión de anoche, dijo que el gobierno se había mostrado parcial con los obreros y que pensaba oponerse en las Cortes a todo arreglo financiero y otras propuestas.

Declaraciones de Lord Robert

Londres.—Pronunciando un discurso Lord Robert Cecil, durante los debates en la Cámara de los Comunes, acerca de la política de Rusia, manifestó la dificultad que existe para poner en claro la gravedad de la situación internacional.

Declaró que las reservas aceptadas provisionalmente por el

Senado norteamericano, significaría casi el rechazo del pacto celebrado, lo cual quiere decir que debe rechazarse también el Tratado.

Resultado de las elecciones en Bélgica

Bruselas.—Aunque no se conocen hasta ahora los resultados de las elecciones practicadas, pretenden los socialistas haber ganado 25 asientos en el parlamento los católicos están perdiendo menos de lo que esperaban. En Amberes resultó electo Camill Suysmach Secretario de la Unión Internacional de socialistas y otros 4 del partido socialista.

La policía barcelonesa decomisó 12 mil revólveres entre los agitadores

Barcelona.—El Gobernador civil ha anunciado que continúa gestionando con el comité de Empresarios y que tiene esperanzas de arreglar pronto las diferencias existentes. La policía decomisó más de 12.000 revólveres que estaban en poder de los agitadores.

El trabajo de muelles continúa normal. El congreso médico de Madrid ha decidido aumentar un cincuenta por ciento a los derechos.

Elecciones en Francia

París.—Durante las elecciones, llevan la victoria Mr. Briand, Klotz, Viviani, Deschanel y Castelnau. Es casi seguro la derrota de Colliard.

Gran circulación de periódicos en París

París.—El lunes hubo una circulación asombrosa de periódicos. Las oficinas de reparto se vieron en dificultades para dar cumplimiento a la distribución de 6 millones de ejemplares.

Mayoría nacionalista y conservadora

París.—Las elecciones demue-

stran que los conservadores y los nacionalistas tienen 494 asientos y extremistas 54.

Propaganda bolshevik en Alemania

Berlín.—Los agentes bolsheviks están trabajando abiertamente en los pasillos del edificio del Reichstag, (congreso)

El agente ruso allí, Makoski, manifiesta todos los días que sólo está haciendo negocio con los independientes, pero sus compañeros dicen que no sirve de nada el tratar de hablar a los otros.

Makoski cree en la fuerza para la obtención de los objetivos del proletariado, aunque confiesa que los bolsheviks de Rusia están rápidamente perdiendo terreno.

En tanto que las autoridades ejercen el mayor cuidado respecto de la admisión de los representantes de la prensa y otras personas, y tienen ametralladoras montadas para posibles dificultades, sin embargo, a lo que parece, Makoski puede entrar y salir sin que se le diga cosa alguna, ni se le ponga ningún obstáculo. Tal cosa puede ser atribuida al hecho de que está trabajando estrictamente unido a los radicales de Berlín.

El corresponsal de la "United Press" habló brevemente esta tarde con Makoski, en los pasillos, a la vista de gran número de diputados. Habiéndole preguntado su opinión respecto a la situación rusa, dijo que no creía que el nuevo bloqueo produjera cambio alguno de importancia en la situación, en especial dado que Rusia ha estado bloqueada por largo tiempo.

De cualquier modo, dudo mucho que mis camaradas rusos puedan resistir por mucho tiempo más, a no ser que haya en Alemania una 2ª revolución.

¿Cuáles cree Ud. que son las perspectivas de que tal cosa suceda?

Y él replicó: "Creo que tal vez es algo dudoso". Confesó que si los alemanes estuviesen bien alimentados, el espíritu revolucionario ciertamente desaparecería en corto tiempo.

Dificultades de Alemania para cumplir el tratado de Versalles

Berlín.—Alemania atraviesa una situación difícil respecto a las obligaciones estipuladas en el tratado de Versalles, debido a que los Estados Unidos no han ratificado todavía el tratado, según informes del Ministerio de Relaciones, que también hace constar la falta de participación activa de los americanos en el cumplimiento de los numerosos asuntos posteriores a la guerra.

Respecto a la extradición de oficiales alemanes, el gabinete está resuelto a que si se insiste en este punto, habrá una reacción interna que el gobierno se verá obligado a poner todos los medios para evitarla.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta $\$$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Desacuerdo en el comité de Wermuth

Berlín.—Hellferich apeló hoy nuevamente ante el Sub-comité por habersele impuesto la multa de 300 marcos por haber rehusado presentarse como testigo y contestar las preguntas que le hizo el diputado Cohen.

El Presidente del Comité de Wermuth estuvo en desacuerdo con el personal del Sub comité y abandonó su puesto. Será reemplazado por el diputado Northen suspendiéndose la sesión pública en medio de una gran excitación.

Demostraciones en favor de Hindenburg.

Berlín.—Hindenburg fué objeto de una gran demostración cuando inspeccionaba los ejercicios de los cadetes de Licherfelde, en compañía de Ludendorff. Hubo una procesión de antorchas y la banda tocaba marchas patrióticas. Los estudiantes aplaudieron con mucho entusiasmo.

Salio la comision inglesa para Egipto

Londres.—Esta mañana salieron de esta ciudad el vizconde Milner, Secretario de las Colonias y 17 individuos más que forman la comisión que se dirige a Egipto para hacer las averiguaciones sobre los recientes desórdenes en ese país.

El grandioso debut de hoy Compañía Cidoncha-Lasauca-Marcó



Francisco Marcó Primer tenor lírico

De Centro América (POR TELEGAFO)

Tegucigalpa, 19 de dic. de 1919.
A "El Hombre Libre"
Partieron para la costa Norte los señores Luis Bogan, Miguel Paz Barahona y José A. Junes.

La comisión financiera que irá a Washington está integrada por los señores Paredes Agurcia y Hernández. Se dice que asesino del ex-Cónsul Dr. Córdoba será ahorcado en Nueva Orleans.

El Cronista.

¡Preste Atención!!

Nuestra Jefa de Circulación es don Carlos Mora Poveda. Si usted nota alguna irregularidad en ella, avísele al teléfono número 1668.

JUSTAS ASPIRACIONES Terremoto en Guatemala

A todo impuesto, para que surta los efectos por él perseguidos, le corresponde poseer los siguientes caracteres.

No debe hacerse odioso a los contribuyentes ni presentar facilidades para ser violado, es decir tiene que estar dispuesto en forma tal que ninguno de los que deban pagarlo logre no hacerlo.

Debe ser fácil de recaudar, sin producir gastos inútiles y sin entorpecer la marcha general de una administración, sea privada, sea pública.

El impuesto llamado del dos por ciento no posee ninguno de esos caracteres; muy por el contrario parece hecho adrede para no satisfacerlo.

Es odioso a los contribuyentes por cuanto les obliga a hacer estados especiales de sus cuentas que han de servir para, sobre ellos, determinar la suma que cada uno debe entregar al Fisco.

Además, los comerciantes que tienen muchos asuntos que manejar, principalmente a fin de mes, olvidan, muy amenudo, la presentación a la oficina respectiva de los estados a que anteriormente nos referimos dando margen con ese olvido, a multas injustas que naturalmente no tienen otro resultado que el de hacer cada vez más odioso el impuesto que las origina.

Ninguna obligación se presta, como la que estudiamos, a contrabandos que, evidentemente tienden a destruir el efecto de la ley que burlan.

Muy conocidos son, de cuantos de contabilidad entienden, cuales son los infinitos medios de que puede valerse un comerciante, auxiliado por un buen tenedor de libros, para burlar el impuesto a que nos referimos. Un ejemplo nos bastaría: la cuenta de Bonos podría ponerse en combinación con la de Mercaderías en modo tal que los asientos de aquella viniesen a hacer menores las entradas que en la segunda correspondería hacer. Así y constante que es uno de los múltiples ejemplos que podrían citarse y que no es un consejo el que damos, el comerciante evitaría, de manera muy fácil, el pago de la verdadera cantidad que le correspondía entregar al Estado.

En cuanto a la facilidad de recaudar el impuesto del dos por ciento y a los gastos que produce esa misma recaudación, no se oculta a un buen analizador que la primera es ficticia y que los segundos son exagerados atendiendo a que ha sido preciso crear una oficina especial con un tren de empleados bastante completo y con una infinidad de fórmulas impresas que cada comerciante debe llenar antes del pago correspondiente.

Es pues una rueda más, e innecesaria, en el complicado engranaje administrativo de nuestra República.

Veamos ahora cómo la reforma que solicitan los comerciantes satisface por entero las condiciones fundamentales de todo buen impuesto.

En primer término debe recordarse que lo que los comerciantes piden es que se sustituya el 2 por ciento, sobre las ventas ya efectuadas, por un tanto por ciento equitativo sobre las pólizas aduaneras en el momento de efectuar el desalmacenaje de las mercaderías.

No es odiosa a los comerciantes la obligación tal como ellos desean que quede establecida. Les libra de las molestias que ha de ocasionarles necesariamente la preparación de un estado de cuentas mensual y de los perjuicios que un olvido involuntario les causa ahora.

Es fácil de recaudar sin producir gasto alguno inútil por cuanto al empleado que liquida la póliza aduanera, no se obliga a mayor trabajo al indicarle que debe recargar los documentos que expide con un tanto por ciento sobre el total de los mismos documentos.

Por otra parte, no podrá ser burlado por ningún comerciante debido a que la base del tanto por ciento que se ha de cobrar será la póliza misma de aduana y no un resumen de ventas que el interesado presenta cada fin de mes, resumen que, como ya lo dijimos, puede ser corregido a voluntad sin que posible sea impedirlo.

Las observaciones anteriores demuestran a la evidencia cuán justos son los deseos del comercio costarricense y cuán ingrata es la oposición que a esas aspiraciones están haciendo algunos elementos de la administración pública, quienes seguramente no han querido o no han podido estudiar a fondo el asunto que nos interesa, pues a más de las ventajas ya indicadas, tiene el impuesto, en la forma que el comercio solicita, una fundamental: el Gobierno cobrará ese tanto por ciento por anticipado, ya que no tendrá que esperar que la mercadería se venda en los almacenes, lo que implica, como es natural, una pérdida en forma de intereses de la cantidad no recibida durante muchos meses.

Tales ventajas han de decidir a los señores Ministros de Hacienda y de Gobernación, quienes están estudiando el memorial de los comerciantes, a aceptar de lleno la solicitud que ellos han elevado a la alta consideración del Supremo Gobierno.

No se conocen detalles

Ayer en la tarde circuló la noticia de que en la República de Guatemala había ocurrido un terremoto.

Deseosos de dar a nuestros lectores la más completa información del suceso, nos encauinamos a la Casa Presidencial y solicitamos del Sr. Secretario privado del Sr. Presidente de la República, don Justo Facio los datos al respecto.

Nos manifestó que se había recibido un telegrama notificando que antenoche a las siete y media, en la ciudad de Guatemala se sintió un gran terremoto que causó muchos daños, y que por de momento no podía ofrecernos más detalles.

A última hora de la noche, nos comunicamos por teléfono con el mismo señor Facio y nos dijo que nada nuevo se sabía por no haberse recibido otro telegrama que el de referencia.

Ante datos tan incompletos, no podemos más que dar la noticia tal como ha llegado hasta nosotros.

Sentimos vivamente este nuevo desastre que ha venido a flaquear a nuestros hermanos de Guatemala, cuando apenas estaban reponiendo del cataclismo sísmico que a últimos del año pasado casi destruyó su bella capital.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Fallecimiento de doña Emilia Guardia de Soto

Ayer a las seis y media de la mañana falleció en esta ciudad la respetable y muy estimada señora doña Emilia Guardia de Soto, esposa del acreditado Doctor don José María Soto Alfaro.

Murió casi repentinamente, de un ataque cardíaco, en ocasión que el Dr. Soto y dos de sus hijos se encontraban en la ciudad de Alajuela.

La difunta era hija del señor ex-Presidente de la República don Tomás Guardia.

Por su trato exquisito y por sus virtudes, se había captado generales y merecidas simpatías, y ocupaba uno de los lugares más distinguidos de la alta sociedad josefina.

Relativamente joven, deja en su hogar modelo de paz, de unión y de virtudes y en la sociedad a que pertenecía un vacío muy difícil de llenar.

Doña Emilia Guardia de Soto ha muerto a la edad de 47 años, cuando la vida le sonreía aún, y veía colmados sus desvelos de esposa cariñosa y madre amantísima en un marido espejo de caballeros y en sus hijos modelo de jóvenes laboriosos y honrados.

El entierro salió de la Iglesia del Carmen, donde se celebraron los funerales a las 4 de la tarde.

El cortejo fué numerosísimo,

Escuela de Agricultura de Costa Rica

Señor Director de EL HOMBRE LIBRE Ciudad.

Muy estimado amigo mío:

Durante toda la presente semana estamos practicando los exámenes de la Escuela de Agricultura.

obsequio que el anterior Gobierno hacía al Seminario Mayor de esta capital, según nos ha informado persona muy cercana a la estimable señora Gargollo vda. de Jiménez a quien con mucho gusto complacemos publicando esta aclaración, innecesaria a nuestro juicio por cuanto que nos consta, la honradez con que se maneja en todos sus asuntos la casa comercial al frente de la cual ella se encuentra.

compuesto de todas las clases sociales, cuyos elementos rendían en este acto, pleito de homenaje a las altas virtudes y relevantes dotes personales de la extinta.

Los obsequios florales ocupaban el carro fúnebre que iba materialmente cubierto de preciosas coronas y diez y nueve coches.

EL HOMBRE LIBRE, se asocia de todo corazón al profundo dolor de la familia de la extinta y le da el más sentido pésame a su marido, el Dr. don José María Soto Alfaro, sus hijos Rodrigo, Humberto y Nellí de Soto, Fernando y Rita de Soto, Longino, Guillermo, Carmen y Haydeé Soto Guardia; a los hermanos doña Emilia de Mezerville y doña Rosario de Mezerville, doña Angela v. de Lizano, doña Isabel Guardia v. de Jiménez, Coronel don Rudesindo Guardia y doña Eva de Guardia, Lic. don Bernardo Soto, doña Eloísa v. de Odúber, don Maurilio Soto y doña Anita de Soto, don Alberto Soto y doña Enriqueta de Soto y a todos sus demás parientes y amigos relacionados, deseando que Dios les dé la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible e irreparable pérdida.

El domingo 21 de 8 a 10 1/2 a. m., verificaremos el acto público, en el cual se repartirán los títulos de los graduados «Peritos Agrícolas» y las certificaciones de notas.

Venga a visitarnos y a dar ánimo con su presencia a la tarea de dotar al país de un centro agronómico, que es tan indispensable y necesario.

Lo saluda y anticipa los mejores agradecimientos, su amigo y servidor,

LUIS CRUZ MEZA
—Agradecemos la invitación

Almacén "La Magnolia"

CONSERVAS DE RODEL

Llegaron a Limón las famosas CONSERVAS DE RODEL

Sardinas - Atún - Macarelas etc. — ESCARRÉ HNOS

Por el monumento a don Mauro Fernández

San José, 18 de diciembre de 1919.

Señor Director del Liceo de Costa Rica,

Ciudad.

Señor Director de la Escuela Normal,

Heredia.

Señor Director del Colegio de Señoritas,

Ciudad.

Señor Director del Colegio de San Luis Gonzaga,

Cartago.

Señor Director del Instituto de Alajuela,

Alajuela.

Señor Jefe Técnico de Educación Común,

Ciudad.

Señor:

El señor Presidente de la República desea restaurar el monumento, en mal hora dañado por manos irreverentes, erigido, mediante suscripción pública, en la plazoleta situada frente al Edificio Metálico, para honrar la memoria del ilustre reformador don Mauro Fernández, y desea, así mismo, una vez corregido el daño material, realizar en honor de este egregio costarricense un acto que sea una reparación a su memoria y al que, además, pueda asociarse, en franca manifestación, el sentimiento público, en gran parte cohibido por las circunstancias en que la inauguración de aquel monumento hubo de verificarse el 15 de setiembre de 1918.

Consecuente con tal propósito, y para tratar de tan importante asunto, el señor Presidente de la República ha dispuesto celebrar una reunión, a que concurrirá el señor Ministro de Instrucción Pública, como miembro nato de ella, con los señores directores de los colegios oficiales, con el señor Jefe Técnico de Educación Común y con el infrascrito Secretario, a la cual tengo el honor de invitar a Ud., en su nombre. La mencionada reunión debe efectuarse el lunes próximo, 22 de los corrientes, a las dos de la tarde, en la Casa Presidencial.

Me es grato suscribirme, con toda consideración, muy atento servidor de usted,

JUSTO A. FACIO

Con la fina amabilidad que lo caracteriza, el señor Facio nos ha invitado particularmente a esta reunión de la que prometemos dar a nuestros lectores la información más completa.

Suscríbese a El Hombre Libre

como se merece y prometemos asistir al acto público a que se refiere que además de honrar al Director y Profesores de la Escuela de Agricultura que lo realiza redundan en gran provecho de la fuente de la riqueza nacional más merecedora de decidido apoyo.

FABRICA DE ESCOBAS

Completamente moderna y en explotación

— SE VENDE —

Dirigirse al Apartado Número 14 - SAN JOSE C. R.

El asunto del día Una aclaración

A propósito de la publicación que hicimos ayer de la lista de cheques extendidos por la administración pasada y que constituyen la base del juicio establecido contra el Estado por el Royal de Canadá, es nuestro deber a-

gregar que la cantidad de dos mil ciento setenticinco colones y cincuenta céntimos que en dicha lista aparece fue extendido a favor de la distinguida Sra. Adela Gargollo vda. de Jiménez en pago de seis mil ciento cincuenta y nueve ladrillos mosaicos y treinta y tres metros y ochentisiete decímetros cuadrados de gradas de granito. Dicho material constituía un

La Religión y la Escuela

Nor Sebastián contesta

A doña Sara Casal v. de Quirós y don C. I. M.

II

Jesús no enseñó ningún dogma, no se manifestó ni como filósofo ni como fundador de una religión. Al igual de Sócrates y Confucio fué un moralista. No tuvo que renunciar a sus riquezas ni a los placeres de una vida llena de halagos como lo hizo Buda, sino que siendo un proletario, la personificación de todos los dolores antiguos, se dedicó a consolar al triste, al oprimido por la esclavitud romana.

Permitidme que me detenga un poco ante la historia: Los judíos creían en el origen divino de su nación y de su religión, las cuales consideraban una sola. Por esto, cuando se vieron vencidos por las armas romanas, les pareció evidente que concluida su patria debía desaparecer su religión también y por consecuencia el fin del mundo era un hecho. Entonces fué cuando Juan el precursor predicó la reforma de las costumbres y la penitencia tocándole a su discípulo Jesús explicar en que consistían tales reformas.

En este hecho histórico encontramos el por qué Cristo predicaba el renunciamiento de los goces terrenales, el perdón para los enemigos para "que Dios os perdone porque el día del juicio se acerca". No busquéis la riqueza, decía porque es más fácil a un camello pasar por el ojo de una aguja que un rico por las puertas del Cielo". A qué trabajar, "si no se extinguirá la generación presente antes que llegue el fin del mundo". Ayunar, orar y perdonar, he allí la última clave de la salvación.

De manera que si tomamos en cuenta la dulzura y mansedumbre propias del carácter esencial de Jesús, y despojamos la moral cristiana de aquellas máximas "ama a tu prójimo como a ti mismo, etc. etc.", fondo de toda moral y que encontramos en los libros de los Vedas, de Cicerón, de Pitágoras, en los escritos de discípulos de Confucio y que for-

maba parte de la enseñanza de uno de los moralistas más antiguos de la Judea, Hillel el Antiguo, fariseo que vivió un siglo antes de Jesús, y se busca lo que es propio y exclusivo de esa moral, pronto se llega a la conclusión de que ella no persigue más objeto que conducir a los hombres al ascetismo, al renunciamiento de la felicidad terrenal y al alejamiento del positivismo científico. Es decir, su objeto es prepararnos a bien morir. Y la humanidad ansía vivir la vida y viviría bien en el sentido más lato de la palabra. Aún los mismos que se llaman cristianos se alejan cada día más y más de las prédicas del manso samaritano.

Lo expuesto no obsta para que resolvamos con lugar el recurso interpuesto por mi estimable contrincante el señor C. I. M., en favor del Mártir del Gólgota pero condicionalmente: Que en buena hora el dulce Jesús tenga un lugar preferente en nuestras escuelas, pero el Jesús moralista que predicó el amor y que murió defendiendo sus ideales. Y que se sienta al lado de Platón, de Sócrates, de Darwin, de Galileo, con todos aquellos hombres que en distintas épocas han sacrificado su vida en favor de la humanidad. Que se estudie con criterio independiente, libre de sectarismos, su gestión en la vida y que el ejemplo de su abnegación en la cruz aparezca como un faro radiante de múltiples sugerencias para la juventud.

Pero el Jesús teólogo sobre natural, intolerante, que condena con las penas eternas a quienes por la estructura de su cerebro, posiblemente, no lo conciben tal y como la Iglesia lo representa, que se quede en los templos suntuosos que los hombres han construido para su culto. La humildad de su doctrina posiblemente allí resaltarán mejor a los ojos de los creyentes. Y que con El se queden también los clérigos, dentro del fausto de aquellos muros, seguros de que Jesús volverá a levanta-

8-Nuestra Novela Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

¿Era para contemplar su bella y triunfante agonía para lo que le habían llamado? ¿Para qué lo deseaba Teresa a su lado en aquel momento? ¿No le bastaba acaso la presencia de su amante en el trance supremo? Aquel impulso de pie ad que había provocado en él la amenaza del desenlace fatal, no era otra cosa que cobardía, y la presencia de Mme. Norans, la analogía de sus situaciones respectivas, exaltaban ahora todo lo que había de grotesco y odioso en aquella cobardía.

Ella acudía también, provista de su telegrama propio, seguramente tan imperioso y misterioso como el que había recibido él. Al lado suyo, eparada por un tabique contiguo, gemía ella sin duda, por eso sus dos pesares, idénticos, no podían aproximarse ni concurrir. Le bastaba a él sentirla allí para sublevarse contra su aflicción, pues aquella no era otra cosa que su amor.

Salió al corredor, primero sin objeto definido, luego para buscar a Mme. Norans, sin atreverse a abrir las puertas, y sin desear por otra parte interrogar a la desgraciada, pero sediento, a pesar de todo, de acercarse, juzgando que ella sabía probablemente algo de cierto. No se daba ya cuenta de sus contradicciones. Febricitante y cansado, volvió a su puesto y tomó asiento, despidió al empleado que venía a preparar el lecho, morigeró la luz de la lámpara y en la oscuridad dejó guiar su pensamiento libremente por el do-

lor. Sus ideas revolotearon un trecho, como pájaros que buscan su orientación y, adoptado su camino, se dirigieron en conjunto hacia el pasado. Deteniéndose allí como en una embarcación remontaron el curso de sus años. Y al sentir que ascendían más allá del recuerdo más lejano de Teresa, le pareció que se libertaba de éste. En las horas graves, nuestra vida se condensa toda ella en un breve resumen como para revestir su verdadero sentido en el instante en que ha de sumergirse o culminar. Tendemos el vuelo a nuestra infancia como a un refugio, luego al instante de nuestros amores para conocer nuestro corazón y medir y pesar nuestros padecimientos y alegrías. Marcos, en aquella noche de vigilia, repasó una a una todas las fases de su destino sin descubrir por ninguna parte la dicha. La suerte le había prodigado sus favores rehusándole por otra parte la facultad de disfrutarlos, como aquella hada de las leyendas, advenediza de la última hora, cuyo don invalidaba los de todas las hadas que la habían precedido.

De pequeño, sobrel evada el peso del lujo y los placeres a la manera que aquéllas Infantes de Velazquez abrumadas por el cúmulo de ornamentos y bordados y que de buen grado habrían ensayado los juegos de su edad si la carga de oro y pedrerías que pesaba sobre ellas se lo hubiese permitido. Era entonces, en una mansión de la Avenida de Friedland, el vaivén incesante de fiestas y recepciones cuyos preparativos seguía él mientras llegaba la hora de que lo ocultaran en su aposento, a no ser que prefirieran exhibirlo como un objeto de curiosidad. Su padre, Filiberto Romanay, el arquitecto célebre, gran constructor de casinos, de salas de concierto, de teatros y estaciones, hábil organizador de aquellos halls donde se disipa la vida contemporánea, ávida de publicidad, de confort

Precios sin Competencia!!

Zapatería "La Juventud" Nicanor Gámez

Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases y para todas las edades - 100 v. al N. de la Librería Lines

tar el látigo sobre "los mercaderes".

Termino esta mi primera réplica, advertiendo que obligado por argumentos contrarios me he visto precisado a descuidar la parte pedagógica del asunto, para entrar en el campo de las cuestiones religiosas. Procuraré en lo sucesivo, hasta donde sea posible, alejarme de este terreno porque considero estéril cualquier discusión en tal sentido. La religión por su espíritu místico permanece fuera de la lógica racional, prohíbe el empleo de los medios del libre exámen y se desarrolla en un mundo quimérico que no tiene más base que la fé, contra la cual no cabe razonamiento. Aunque bien sé que grandes inteligencias, señaladamente Pasteur, quien tenía un método tan riguroso en sus investigaciones científicas, han sido almas religiosas, hecho que no comprueba más que "la inteligencia humana puede desdoblarse, ser lógica en la especulación profesional y manifestarse conjuntamente mística".

Hasta la próxima quedando como siempre a sus órdenes,

NOR SEBASTIÁN

Alajuelita, diciembre de 1919

La ira en los niños

Hay veces en que nos asusta el grado de pasión que alcanza un niño preso de un ataque de ira. Su llanto desesperado, la rabia, el furioso enojo con que se vuelve contra la persona que le priva de un gusto o de un derecho, parece como que emanan de un profundo sentimiento de odio. Tal desenfreno suele castigarse con más dureza que otros defectos, y, sin embargo, el niño, en la mayoría de los casos, no hace al permitir que le domine la ira, más que seguir el ejemplo de los que le rodean.

y de agitación, adoraba el movimiento, el ruido, el tumulto, las decoraciones y los disfraces. Allí todo París desfilaba con sus artificios y deslumbramientos. Pero, en tanto que el espejo de los recuerdos le brindaba una imagen única de aquel padre siempre gozoso, sonriente, travieso, con sus ojos chispeantes y su barba rubia cultivada con esmero, los reflejos de su madre, absolutamente opuestos, venían a superponerse a la primera.

No había parado mientes nunca en aquella divergencia, y sorprendido del contraste, se inclinó lleno de curiosidad para observarla.

Héla aquí que se presenta en traje de recepción: se asemeja a un pastel cuyos colores se deshacen y que el tiempo hace palidecer, pero un tanto velada y tan distante, Dios mío!, que sería una mamá deliciosa si tan sólo se hubiese atrevido a tocarla! Se inclina sobre él con los labios sonrientes y, como intento acariciarla, le aleja dulcemente, y él adivina que lo hace así para proteger sus afeites, pues lleva polvos en el rostro y los labios demasiado rojos. Y él sabe que aquella es una cosa delicada y perfumada a la que no debe acercarse más allá de cierto punto; y temiendo por su falta de tino y su posible brusquedad, para no inquietarla, querría a veces en su presencia llevarse las manos a la espalda. Por tiempos, se torna ella asidua y se apasiona por él y perturba sus hábitos de niño con sus extremos, y por tiempos, en cambio, se siente casi abandonado. Desde entonces percibe las complicaciones de la existencia. Y un día—no sabe cuándo—si largo tiempo después o enseguida, pues su memoria rehúsa toda respuesta precisa, sobreviene un cambio completo. Se siente preferido a todos y a todo, y a vuelta de ciertas vacilaciones, aquello le parece bien natural. ¿Qué es lo que ha cambiado realmente?

ron, den a este un ejemplo con un ejemplo de su propio dominio, y en donde por lo general falta las enseñanzas teóricas que a dicho fin se encaminaron.

Raro es encontrar a persona alguna encargada de velar por un pequeño ser, cuyas fuerzas espirituales se hallan aún sin desarrollar, que no se deje llevar ante este de movimientos de ira contrarios a las máximas expuestas por ella misma.

Cierto que la misión de educar a un niño requiere una cantidad de paciencia y una abnegación superiores a las que exigen otras ocupaciones, por penosas que sean; pero es de un efecto deplorabile el reñir a una criatura por una explosión de ira, consecuencia quizá de un acceso ideológico y previo de la persona que impone la corrección cuando no efecto de un estado de salud o que se halla dominado por un acceso de ira de índole tal que, los ojos de exacerbar dicho sentimiento, le apacigüe.

El castigo, si así puede llamarse a la presión moderada que sobre la voluntad del chico debe ejercerse, conviene que en estos casos tome la forma de reproche más que de acusación, seguido de un razonamiento cariñoso, de una exposición de los peligros a que se expone el hombre que permite que de tal modo se desborden sus pasiones, las amargas consecuencias que sufre el que, a su propio sentir, no sabe anteponer el bien ajeno, así como los beneficios que se derivan de una voluntad perfectamente encauzada y del sentimiento de protesta que se conserva dentro de los límites de una indignación justa y razonada.

Suscríbase a El Hombre Libre

Teléfono
121

SASSO Hermanos
— PASAJE JIMENEZ —

Apartado
168

Unicos Agentes de la Fábrica Nacional de Juguetes
TIENEN A LA
VISTA UN GRAN MUESTRARIO DE MUNECA
HAGANOS UNA VISIA
PARA QUE VEA LOS ADELANTOS NACIONALES

En la casa reina el mismo carnaval de costumbre y él huye como siempre ante la invasión de los extraños. Mme. Romanay se viste, sonríe y recibe y conversa como anteriormente. — Vamos, la verdad es que él se equivoca: los reflejos se confunden, es que el espejo se empaña. Su madre asiste al espectáculo, pero ya no desempeña allí su papel anterior. Su papel único ahora es él.

¡Oh! aquel drama misterioso cuyos hilos imperceptibles están hoy deshechos y que no sabe a ciencia cierta si se ha rozado con él, aquel drama en pos del cual su madre había con tanto viviendo, la misma en apariencia y en el fondo transformada, se lo viene a descifrar una aventura de su adolescencia. Una mujer a quien ha encontrado en sus primeras incursiones por el mundo, le hace estremecerse de deseo. Sin duda, es mucho mayor que él, pero tiene el secreto de tan raras seducciones! Sus gestos, sus palabras, maravillosamente enderezadas, cantan a la manera de aquellos tenores fatigados que suplen a fuerza de maestría los deterioros de su voz. Tiene la perfección de las obras de arte consagradas. ¿Y no es acaso ella misma quien le atrae y le inflama con sus miradas y agasajos, quien se brinda en el momento mismo en que parece negarse y fija con espontaneidad las citas que no ha de aceptar jamás con certidumbre? No puede él creer que una primera amante sea cosa al mismo tiempo tan soberbia y tan ficticia. Al amor le habría él pedido algo más de desesperanza, una resistencia más obstinada, una exaltación más noble. Su propio triunfo le deja vagamente espantado. Una ciencia tan consumada de la voluptuosidad le consterna más bien que le deslumbra.

(Continuará)

La Mujer y la Casa Una pregunta y varias respuestas

En qué forma la mujer de la clase pudiente debe intervenir, para tratar de mejorar las condiciones en que se encuentran las mujeres de la clase obrera en nuestro país?

Sería sin duda alguna una obra útil y benéfica digna de ser emprendida por las señoras de nuestra sociedad, la de fundar entre las mujeres de la clase obrera cooperativas de diversas índoles, lo que contribuiría eficazmente a su mayor bienestar.

El sistema cooperativo es un excelente medio de mejorar la condición obrera, pues teniendo por base la agrupación de todos los que persiguen un mismo fin, le es dado obtener numerosas ventajas que aisladamente no se podrían conseguir.

Me limitaré aquí a tratar sobre las cooperativas de consumos. Esta clase de cooperativas trae indefectiblemente el alza del salario. Sus asociados pueden comprar al por mayor los artículos de consumo y repartirlos luego entre sí sin recargo de intermediarios. De este modo, su dinero, aunque nominalmente el mismo, aumenta en valor efectivo permitiéndoles sacar de él un mayor provecho.

En Europa estas cooperativas han sido implantadas con gran éxito, siendo numerosas las obreras que compran unidas sus útiles de trabajo, sus víveres, etc.

Entre nosotros poco se ha trabajado aún en este sentido. Sería pues, muy hermoso el iniciar a las obreras en estas cuestiones, ya que ellas no han llegado a comprender todavía las ventajas que les reportaría la unión. El enseñarles a bastarse a sí mismas es una forma superior de caridad cristiana, porque no deprime al que la recibe, sino, al contrario, lo dignifica y eleva.

—MARÍA CARMEN ARANA DÍAZ

La situación de la obrera, cuyo salario, en el mejor de los casos, apenas alcanza para cubrir sus necesidades apremiantes es agravada aún por los intermediarios que, contratando en las grandes casas cantidades de trabajo, para distribuirlo luego, obligan a aquellas que no pueden ir a buscar y entregar su tarea, o conseguirla directamente, a aceptar las condiciones que quieran imponerles.

A este mal se une el paro forzoso, que afecta a la mayoría de las obreras en la época de verano, en que los negocios se paralizan, y estos dos problemas, el del salario ínfimo y el de la escasez de trabajo en determinada época, son angustiosos para miles de hogares en los que unos centavos hacen una diferencia notable.

Para resolverlos se han creado en otros países, con el nombre de cooperativas de producción, asociaciones de señoras que consiguen en talleres, tien-

das y por encargos particulares, trabajo para repartir entre las obreras, suprimiendo así los agentes, y haciendo llegar hasta ellas íntegramente el jornal que las corresponde, al par que procuran darles ocupación durante la temporada de receso.

Esta iniciativa implantada entre nosotros, podría a mi modo de ver, mejorar la suerte de la mujer que trabaja, y para llevarla a la práctica se requiere solamente tener tiempo disponible, y la buena voluntad que ha de encontrarse en todo corazón de mujer, siempre que se trate de socorrer, casi diría de salvar, a su hermana oprimida.

ANA JULIA SAGASTUME

Una de las tantas formas que tiene la mujer de clase pudiente para ayudar a las obreras de nuestro país, es la de preocuparse de una manera directa de la mujer pobre de campo, que es una obrera, y a quien la tiene olvidada por lo poco que la conoce, y por esto mismo no palpa sus necesidades.

Estas, aunque en un ambiente más sano que el de la obrera de la ciudad, por falta de ayuda social que para ellas reclamo en esta oportunidad, cae en el mal y hasta en el vicio. Cosa que se remediaría sin mayor dificultad estableciendo pequeñas escuelas de Economía Doméstica, donde se les instruyera en religión, moral, se les enseñara a leer y escribir en las regiones donde no hubiera Colegios del Estado, y luego corte y confección, zurcido bordado, planchado, etc., todo aquello que influya en su capacidad para que bastándose a sí mismas puedan hacer útil y fecunda su vida y capaz de convertir el desmantelado ranchito, en una morada alegre y confortable.

Los resultados obtenidos por las pocas escuelas de esta índole que hay en nuestra campaña, son maravillosos, dado el poco tiempo que ellas funcionan durante el año, pues solo están abiertas los meses de verano, y son dirigidas por niñas de familias pudientes, que van a veranear a sus establecimientos.

Y en otros casos nunca faltaría una maestra de Buenos Aires o buscada en los alrededores que quiera prestar su ayuda en favor de las niñas de campo, en cambio de un pequeño sueldo y algunos meses de veraneo.

La mujer de campo es una criatura dócil y que como un niño se impresiona fácilmente, de manera que el buen ejemplo, encuentra en ella ambiente favorable, dando su aplicación los mejores resultados, pues pronto se arraigan en su alma de tal manera que forma parte de su mismo ser, y así perfectamente resguardada y salvada está en condiciones de ser una buena hija, una madre cariñosa y una esposa fiel.

CARMEN PÉREZ CATÁN DE FACIO

En Costa Rica revisarán la ley de minas

En "La Prensa" de Nueva York, encontramos la noticia siguiente transmitida de Washington a aquel periódico.

"Las leyes mineras de Costa Rica están consideradas como insuficientes y tanto el Gobierno como los operarios de las minas consideran actualmente un plan de revisión de las minas, según un despacho recibido en esta capital.

No se hace distinción alguna en cuanto a la propiedad extranjera, concesiones o distribución de los productos. El Gobierno tiene posesión del subsuelo, por tanto el derecho a las minas se obtiene bien denunciando la mina o radicando una petición de derecho en las cortes del país; después que se han hecho las formalidades de agrimensura, trabajos preliminares en las minas, localidad, etc., el Juez entrega la mina y concede el título de propiedad. La mina debe comenzarse a trabajar inmediatamente. En caso de que se la abandone por espacio de dos años el título de propiedad pierde su valor.

Al igual que todos los bienes raíces, las minas en Costa Rica están sujetas a un impuesto de tierras y al pago del 2 o/o de impuesto sobre el total de la producción".

Cigarrillos Salvadoreños

Marca LA MORENA, Emboquillados De puro Istepeque —Frescos —Aromáticos

Rivalizan con los Extranjeros

Pruébelos Ud! Pruébelos!!

Depósito en Puntarenas.

FRANCISCA SALAMANCA

En San José, Tienda de don José Esquivel.

De Tres Ríos

En la noche del domingo, por iniciativa de don León de Mezzerville, hubo un animado baile en el Salón Municipal. Entre los asistentes, recordamos a las señoritas Fonseca, Vargas, Céspedes, Muñoz, Arrieta y Víquez; entre los caballeros recordamos al Licdo. don Agustín Monge, expresamente invitado; Lic. don Napoleón Sanabria, Lic. don Joaquín Fernández Montúfar, don Gerardo Alfaro, don Juan Esquivel, don Luis y don Rogelio Malavassi, don Abelardo Cantillo, don Nicomedes Fonseca, don Próspero Sanabria, don Rafael T. Villalobos y otros que a nuestra memoria se escapan. Terminó el baile a altas horas de la noche retirándonos todos muy satisfechos.

Conchito Mora dará una conferencia el próximo domingo; se ha apersonado de la idea hermosa que hace poco lanzó la Honorable Corporación Municipal de Guadalupe. Esperamos sorpresas del amigo Mora, que ha puesto al servicio de esta causa toda su energía y su saber. Hacemos votos por el buen éxito de esta idea y de mi parte haré todo lo que esté a mi alcance.

TAQUIO

C. J. VEITCH

AGENTE REPRESENTANTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores NAT. FISHER — New York — Calzados

CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc. MORRIS & Co. - Chicago - Abarrotes

Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuestra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1010

Cuentos selectos

LA SEÑORA VALERIA

Cuando yo la conocí era ya una viejecita de más de cien años según el decir de sus familiares: una carga de años muy grande. En verdad, había sido el tiempo liberal con esta criatura; le había dado años, como le da flores a la enredadera en el verano. Y si la longura del vivir, como lo predica el libro sagrado, es signo de una elección divina, la señora Valeria debe tener ahora un asiento escogido entre los ángeles de sus oraciones.

"Ya no se vive así" dicen las gentes cuando ven a estos viejecillos que no se quieren ir de este mundo.

Vivía en una casita en los bajos de mi vecindario. Era un "huevito" la casita de la señora Valeria: apenas una puerta de entrada; luego, la sala, un cuarto y la cocina. Todo estrecho, todo bajo, y todo oscuro.

—Aquí no se puede dar una vuelta siquiera—observaban las mujeres de la casa.

En la cocina había una ventana que daba al patio. En el patio creo que había un rosal seco, de rosas escasas, vestidos de telas de arañas; también una mata de azul.

En un rincón de la sala estaba el lecho de la señora Valeria; un lecho a la manera antigua, con "estera" y "petate" y su pabellón ennegrecido por el humo de la cercana cocina. Apenas se ve a la señora Valeria en su rinconcillo oscuro. Ella es de una palidez de marfil; la cabellera gris; unos mechoncillos blancos o amarillentos le caen sobre la frente. Es ciega la viejecita; siempre se pasa sentada en su lecho duro, orando o dando consejos. Otros trabajan, otros se entregan a sus deseos, otros sufren, otros enloquecen. Ella, reza; reza mucho por sí y por su prójimo. ¿No está Dios cerca de esta buena mujer? Su alma ingenua se funde en una eterna plegaria que fluye como un arroyo de plata de los antros de su espíritu; de un antro iluminado por lamparitas de cristal, como en los "portales".

Los "padres nuestros" y "las ave marías", repetidos mil veces, llenan su perenne oscuridad con los resplandores de una noche magnífica.

A ninguna de las personas que llegan a su casa deja de conocerlas; a las unas por las manos, a las otras por el acento de la voz, y a muchas por el espíritu. Presente que han de venir a verla, las espera con una palabra

gentil, y cuando advina que han franqueado la puerta estrecha las saluda invariablemente: "Hijita estaba pensando en usted en este momento", y es verdad.

Todos vienen a la casita de la señora Valeria; gustan de ver, a la buena abuela cristiana, hecha un montoncito de algodón envejecido, como una estatuilla de hueso. Los muchachos piensan en las viejecitas de los cuentos. Los mayores saben que ella ha vivido muchos años y que es una excelente escuela de la sabiduría de la vida. Ella es del tiempo en que la República n a c i e n t e y agreste y tímida, se ponía bajo la protección de los santos para creer en fuerza de honestidad y sencillez de alma. Es por eso, un gran testimonio viviente de nuestra historia; sus ojos de niña vieron nacer la patria en las incipientes ciudades y en las aldeas de campos cultivados de algodón y nopal. A sus cien años, el teatro se había transformado por completo: esto era grande, pomposo, enfermizo, con un destino oscuro. Ella, como el pasado habían sido forzosamente arrinconados. Y en su ceguera, y en su rincón de pobre solitaria, en el silencio, en el silencio de sus largas horas serenas, ella se quedó viendo la belleza de otros días, el candor de otras costumbres, la rusticidad de otras gentes, el noble espíritu de una nación no enferma todavía, y todo ello como una leyenda dorada de una memoria borrosa, cual un precioso tejido gastado por el tiempo.

A los suyos, porque el amor no le fué esquivo le entretenía con la ilusión de una riqueza perdida.

—En donde está ahora la casa del doctor Durán, todo eso era de mi abuelo—Había en su recuerdo como una queja nostálgica y cierta humedad de los lejanos días del coloniaje.

Cuando se cansaba de rezar, se dormía tranquila y santamente, y como a su rincón no llegaban las novedades del mundo contemporáneo, acaso seguía soñando en lo que ella fue un siglo antes, o en las rosas con que adornó su cabellera a los quince años o en las palabras de amor que pronunciaron sus labios cándidos.

ROMULO TOVAR

Anúnciese en "El Hombre Libre"

ELASTICO Y BETUN "SHINOLA" GRANDE Y PEQUEÑO — Acaban de recibir —

TELEFONO No 408 SAUMA E HIJOS APARTADO No. 134

Por la dignidad del Continente

ALOCUCIÓN

leída por don J. C. Sotillo Picornell en la primera Asamblea celebrada por la Unión Libertadora Venezolana de San José de Costa Rica, la noche del 13 de Diciembre de 1919.

—:0:—

Demasiado conocidos son de vosotros, señores, los motivos que han dado pie a la fundación en Costa Rica de la Unión Libertadora Venezolana y de las otras Juntas ya establecidas en el extranjero que bajo la denominación de Juntas Patrióticas Venezolanas, están llevando a cabo trabajos de gran interés desde el punto de vista internacional, para que gaste yo vuestra conocida benevolencia haciendo el recuento de ellos con la debida enunciación que la gravedad de los hechos demandan. Pero no puedo sustraerme, sin embargo, a la necesidad de ilustrar el criterio de los que no están suficientemente empapados de la finalidad altruista perseguida por nuestras Juntas Patrióticas, que al unísono han orientado sus trabajos en la persecución de fines divorciados por entero de todo sentimiento mezquino y egoísta para no perseguir otro anhelo que el de la verdadera reconstrucción de la Patria.

Comunes podríamos llamar las condiciones etnológicas y etnográficas de estos países, comunes son nuestros ideales y comunes nuestras aspiraciones, y es por eso que la Unión Libertadora Venezolana de Costa Rica, ya que los elementos venezolanos estamos en tan manifiesta exigüidad, ha acogido la noble iniciativa de vosotros de integrar en común con los venezolanos el comité de esta Asociación, que habrá de ser, a no dudarlo, un vínculo imperecedero que habremos de presentar como legítimo e incomparable testimonio de nuestro amor por la noble causa de la hegemonía continental.

Los principios proclamados por la Unión Libertadora Venezolana, conocidos de vosotros y publicados en la prensa nacional, son los fundamentos en que habrán de ser orientados los trabajos que en lo sucesivo se habrán de llevar a cabo. Esos principios tal como han sido presentados por mí a la consideración de la nación costarricense, tan sencillos como austeros, son el más fiel exponente de la generosidad con que tanto los venezolanos, como vosotros, nobles costarricenses, hemos acogido los ideales de redención proclamados por las Juntas Patrióticas del extranjero. La acción conjunta de nuestras asociaciones, tendrá que traernos, a no dudarlo, el restablecimiento del orden público en Venezuela, la realización de las más altas aspiraciones nacionales, el respeto y acatamiento a nuestras instituciones democráticas y un régimen de justicia y de derecho, condiciones éstas que constituyen el credo del pueblo venezolano y de las que se le

ha privado, a cambio de las cuales han implantado los gobiernos de fuerza que han prevalecido durante las dos últimas décadas, una serie de exacciones y conculcaciones que solo un pueblo de la reconocida robustez del nuestro ha podido soportar sin declinar en la persecución de nuestras reivindicaciones patrias.

Los males que afligen a Venezuela no podemos menos que hacer a ese respecto una declaración enfática, no estriban sólo por modo directo de los regímenes internos, no, que acaso estos no hayan significado sino una parte, aunque importante, refleja de circunstancias que los espíritus suaves hemos podido traslucir de causas de diversas índoles, más circunscritas y asociadas sin embargo, a los gobiernos malos. Pero esas causas, bueno es reiterarlo para que lo tengáis muy en cuenta, están afuera y hay que ir las a combatir a sus propios lechos de incubación y para ello hay que usar el lenguaje de los hechos graves y oponer señores, pero oponer con la seriedad que demandan las circunstancias, una acción enérgica, tan enérgica como lo demanda la aflictiva y desesperante situación de Venezuela.

Preveo por otra parte, señores que si a las viejas y carcomidas prácticas del Derecho Internacional no se oponen conclusiones que vayan en beneficio de los pueblos, nuestras democracias han de verse compelidas a oponer un dique formidable a estas doctrinas que, por qué ocultarlo? lejos de salvaguardar nuestros intereses, que son los de nuestras comunidades, van en pugna con ellos de manifiesto modo. Las prácticas establecidas en las Relaciones Diplomáticas entre los Estados que tienen su razón y fundamento en esos viejos códigos, vosotros señores, lo sabéis mejor que yo, han creado en nuestros medios, y con mucha frecuencia por cierto, una corriente de animadversión contraria, de modo evidente, a las necesidades para que fueran creadas. Cábeme pues la ocasión de significaros la manera entrañable con que habremos de considerar en las labores iniciadas en esta Asamblea, la trascendentalísima cuestión de los derechos inalienables de nuestros pueblos en lo que se refiere, marcada y especialmente, a sus relaciones con todas las naciones de la tierra.

Si las teorías sustentadas por el moderno idealista norteamericano se convirtieran en una realidad práctica, no muy tarde podríamos cosechar el fruto de nuestros anhelos, pero en pugna con aquellos ideales tan generosamente expuestos, habremos de tropezar y combatir por fuerza, intereses creados unos y en proceso de gestación otros, provocadores de una lucha que invariablemente ha de traernos, a las nacionalidades pequeñas la peor parte de todo lo bueno que a su iniciativa pudiera realizarse. Y si todo, señores, se redujera a simples teorías? Habéis calculado la significación de la derrota?

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

50 varas al Sur de la Botica Oriental

¿Quiere usted economizar un 50 % en la compra de su traje? Cómprelo en nuestra tienda, que contamos con un inmenso y variado surtido de casimires

Acabamos de recibir

Un Inmenso Surtido de Juguetes

Que venderemos a precios de verdadera ocasión

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

Para comodidad de nuestros clientes hemos dispuesto abrir todas las noches

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE ADMITEN INSERCIONES ALTERNAS

Cafetal Se vende uno en Curridabat, 100 varas al Sur de la Plaza.—Consta de casi tres cuartos de manzana. Informes con Federico Luthmer, en San José.

Beneficio de Arroz de San José, situado frente a la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Se trilla arroz a razón de cincuenta céntimos quintal, se compra arroz en grana, se adelanta dinero sobre cereales en Bodega, y en la misma se alquila a módico precio para guardar arroz, maíz, frijoles, etc. por largo tiempo, se compra fibra para hacer escobas.

Casa en venta, situada en la Avenida 5ª a 150 varas al Oeste del Parque de Morazán. Para pormenores dirigirse a Enrique Fonseca Zúñiga.

Sociedad de Economías de Guadalupe. Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Trapiche Se vende uno grande, de 3 mazas, doble engranaje para fuerza hidráulica o de vapor. Enrique Wollenweber.

De \$ 2,000 a \$ 10,000 se dan a interés; largo plazo, garantía hipotecaria. Barrio Amón. —Teléfono 323.—Alejo Aguilar Bolandi.

Nuevo surtido de ropa interior fina y artículos para baile le ha llegado a Alice Hinc, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

Casa de alquiler. Por \$ 125.00 alquilo mi casa esquinera del Parque Morazán (antigua casa Trejos) del 1º de enero próximo en adelante. Tiene servicio de cloacas y una temblorera grande. —Ramón Zelaya.

Kodak tamaño tarjeta se vende una.—Dirigirse al Apartado 945.

Compro un trapiche de segunda mano, n° 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigirse a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laberinto".

Bombillas Eléctricas 'OSRAM' Ferreteria Rodriguez

El gran suseso de hoy El debut de la Compañía de Zarzuela

Estamos impacientes por asistir esta noche al anunciado debut de la Compañía "Cidoncha-Lasauca-Marcó" y por eso aseguramos a nuestros lectores que el éxito que obtendrán esta noche, será de esos que dejan recuerdos imperecederos en el ánimo de los espectadores. Nadie deberá perder el grandioso debut de esta noche.

El interés más grande lo ha despertado la célebre primera tiple cantante de la Compañía Sra. Antonia Cidoncha pues ya es del dominio del público que tendremos la oportunidad de admirar una tiple de cartel que ha triunfado en los principales teatros del mundo, por su voz encantadora y por su dominio completo de las tablas.

La demanda de localidades para esta noche ha batido el record, pues a estas horas posiblemente ya el rótulo de "no hay localidades" ha asomado su sonriente ca-

ra en la taquilla del Trébol.

Nosotros sabemos de lo que serán capaces los artistas que forman la Compañía "Cidoncha-Lasauca-Marcó" y por eso aseguramos a nuestros lectores que el éxito que obtendrán esta noche, será de esos que dejan recuerdos imperecederos en el ánimo de los espectadores.

Nadie deberá perder el grandioso debut de esta noche.

Nota bibliográfica

Una edición costarricense de la Evangelina de Longfellow

Puede considerarse un verdadero acontecimiento literario la edición de la Evangelina de Longfellow, que en la serie "El Convivio" acaban de hacer los señores García Monge y C^ª

Sólo nuestra indiferencia o nuestra ignorancia pueden dejar pasar inadvertido este esfuerzo. Se trata nada menos que del célebre poema de Longfellow, puesto en magnífica y excelente versión castellana por Rafael M. Merchán, uno de los críticos clásicos de nuestra lengua. En este momento resulta muy oportuna la edición de la Evangelina.

Cuántos padres, cuántos hermanos, cuántos jóvenes andan ahora buscando un regalo de Navidad para sus hijos, sus her-

manos o sus novias. ¿Es posible hallar un obsequio que sea como el de la Evangelina un testimonio perdurable del más sentido y puro afecto?

Recomendamos, pues, la lujosa edición, que también en esto el país puede sentirse muy honrado.

Próximo casamiento

Hemos recibido la siguiente invitación:

Aquileo Coto Ch. y Florentina M. de Coto tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Adela con el señor don Orontes Gutiérrez R., y de invitarle a la ceremonia que se verificará el 27 del presente, a las 8 p. m., en su casa de habitación.

Cartago, diciembre de 1919.

Carmen Rivera v. de Gutiérrez tiene el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo Orontes con la señorita Adela Coto M., y de invitarle a la ceremonia que se verificará el 27 del presente, a las 8 p. m., en casa de don Aquileo Coto Ch.

Guadalupe de San José, diciembre de 1919.

Agradecemos cordialmente la anterior esquila, y hacemos votos para que la Diosa de la felicidad reine siempre en el hogar de los futuros esposos y les siembre de flores el camino de la vida.

Actualidades

Para la construcción de un nuevo puerto en Copenhagen de 600 metros de largo por 120 metros de ancho, con 950 metros de fondo fue adoptado el sistema de cajones flotantes hechos de cemento armado para las paredes y para los muros de sosten que reciben el golpe de las olas. Los cajones de planta rectangular de variable longitud hasta de 40 metros y de 9.86 m. de alto, fueron contruidos en la playa, y luego botados al agua con 4.20 metros de inmersión. Remolcados luego en el lugar previamente fijado fueron sumergidos y rellenados con concreto.

Por lo tanto los cajones sobresalían del nivel del mar solamente 38 centímetros. Naturalmente el subsuelo de arena se había arreglado para dar a los cajones una base sólida. La terminación de la obra se continuó con cemento armado. El resultado fue superior a toda esperanza y la economía encontrada entre el sistema antiguo y el adoptado fue de un 60 o/o.

No se podría hacer algo semejante en el Estero de nuestro Puerto de Puntarenas.

Teatro TREBOL

Hoy Sábado 20 de Diciembre Hoy

Grandioso debut de la Compañía de Operetas y Zarzuelas

CIDONCHA - LASAUCA - MARCO

Con la inmortal zarzuela en 3 actos

EL ANILLO DE HIERRO

Creación de la primera tiple cantante ANTONIA CIDONCHA

Mañana: 2 grandiosas Funciones

Teatro MODERNO

Hoy Sábado 20 de Diciembre

Exito Colossal Sigue la proyección de la Notable y portentosa serie

RAVENGAR

Esta noche se darán los episodios

3—El Terremoto
4—El Boxeador Fantasma
5—El Collar del Bajá

Luneta o Butaca \$ 0.50

De Orotina

EL DOS POR CIENTO.—Se comenta desfavorablemente en esta el impuesto del 2 o/o, tan mal visto y criticado al desgobernado de los Tinoco. Tenemos fe que las gestiones del comercio, que ya tienen eco en la opinión popular, también lo tendrán ante los hombres del gobierno.

ITINERARIO.—Por este medio hacemos saber a nuestro particular y buen amigo don Juan Gó-

mez, que el cambio de itinerario de trenes está en perjuicio de los intereses de Orotina y San Mateo. Y conocedores del particular afecto que el señor Administrador siente por este pueblo, no vacilamos en informarle del mal efecto que ha producido su nueva disposición.

CORRESPONSAL

Anúnciese en "El Hombre Libre"

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

Vacaciones a fin de año Pago a los empleados públicos antes de Noche-Buena

Es muy justa la indicación hecha por un diario local al Gobierno, referente a declarar feriados los días 29, 30 y 31 del mes corriente.

Algunos días de descanso y asueto durante el año, son muy necesarios a la salud, especialmente para los oficinistas cuyo trabajo no exige fuerzas físicas. Así lo han entendido no solo los gobiernos sino que también las empresas industriales que por turno conceden anualmente al menos quince días de vacaciones a sus dependientes y empleados.

Este año, da la casualidad de ser el día 28 del corriente, domingo; de modo que quedan entre este y el primero de enero del año próximo, también festivo, el lunes, el martes y el miércoles, días 29, 30 y 31, que declarándolos feriados, darían unas vacaciones de cinco días completos.

Creemos del caso insistir sobre este asunto que considera-

mos más que justo necesario.

Sería también muy conveniente, que el Gobierno, como se ha hecho otras veces, ordenará el pago de los sueldos a los empleados públicos antes de Noche-buena.

La mayor parte de las casas comerciales así lo hacen, y con mayor razón debe hacerlo el gobierno, ya que el día de Navidad es inveterada costumbre obsequiar regalos a los amigos y celebrar fiestas de familia que exigen algún gasto.

Muy poco o nada le costaría al Gobierno hacer que el "Niño" les obsequiara a los empleados públicos la paga con unos días de anticipación.

Tenemos plena confianza en que nuestras indicaciones serán atendidas, ya que no han de interrumpir la marcha de la administración pública ni causar erogaciones extraordinarias al Tesoro.

Papel de fumar Marca LEPANTO

Combustible - De pura paja de Trigo - Ceniza blanca

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Lea el análisis - Pida muestras
Venta al por mayor únicamente en fardos

Alsina y Pérez Martín - IMPRENTA ALSINA - San José

Para los maestros

Osadía

Al principio, todos los niños, sin excepción, son tímidos. Penetran en la vida con desconfianza y hacen bien. Pues esta desconfianza les libra de la perversión. Poco a poco se adaptan a su ambiente, con la misma cautela del animal que, desde pequeño, emplea sus agudos sentidos para lo que son: para defenderse a sí mismo. Cuando un niño, con los años, pierde la compostura, hay que achacarlo al ambiente. El niño habrá notado que los que le rodean le son inferiores en voluntad y en actividad. La madre se deja pegar en broma por su hijo; al padre le cae la baba cuando éste le quita el sombrero. La gente encuentra muy en su lugar esas moneñas, y el niño se acostumbra a permitirse toda clase de caprichos como un pequeño sátrapa. De este modo se convierte un ser débil y consciente de su debilidad en un pequeño sinvergüenza. Los niños saben distinguir muy bien la broma de lo serio. Saben perfectamente cuándo los mayores juegan con ellos y cuándo toman las cosas en serio. A veces pretenden ignorarlo porque les pesa abandonar el juego; pero en esos casos el educador ha de cumplir con su deber: ha de tratar al educando con toda la amabilidad y la camaradería, pero sin olvidarse a a sí mismo. Este es un error fundamental en el que, a pesar de las falsas imputaciones que se nos hacen, no incurrimos los reformadores, convencidos de nuestros derechos y deberes. Al niño

hay que infundirle el respeto cultivando su propia dignidad. Si se le respeta, él respetará a los demás. El educador ha de infundir en los niños el concepto del respeto. Para GOETHE el respeto es el fin primordial de la educación. Por ello le admiran los pedagogos pedantes, pero olvidan que GOETHE habla también del respeto por los pequeños y los débiles, que los romanos llamaban *pietas*. La piedad no sólo se exigía de los pequeños para los mayores, sino también viceversa. Y nosotros, modernos pedagogos, queremos que se extienda igualmente al animal y a la planta. En un ambiente de respeto no encontrará el niño ocasión de perder la compostura. Si los padres tratan amablemente a los criados y especialmente a la institutriz, no es fácil que a los hijos se les ocurra hacer lo contrario. Pero el que siga la moda de tratar despectivamente a los inferiores no debe quejarse de que los niños se le parezcan. Esta falta se nota mucho más en niños de familias ricas que en los de la clase pobre. La perversión, achacada a la juventud actual no es más que la repulsión consciente de los superiores, que cada día se envanece y aíslan más. Allí en donde se conservan las relaciones patriarcales y una relación amistosa entre superiores e inferiores, este mal no se presenta. El arma más decisiva con que ha de contar la educación en éste como en la mayoría de los casos, es el ejemplo.

L. GURLITT

JUGUETES

Ha llegado a la Tienda LA ELEGANCIA de don Jorge Castro González un pequeño pero magnífico surtido de juguetes finos especialmente muñecas que serán vendidas a precios sin competencia.

Las personas de gusto deben visitar esa tienda antes de comprar en otro lugar.

Movimiento Diario

Sábado 20 dic.

SANTORAL

Santos Eugenio y Liberato mártires.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar.—Apogeo a las 8-36 a. m.

MAREAS

Pleamar, Playa de Puntarenas a las 2.07 p. m.

EFEMERIDES RELIGIOSAS

Témporas.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para hoy.

CORREOS

El domingo día 2 a las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos por el vapor "Tivives".

DEFUNCIONES

Emilia Guardia de Soto, 47 años. San José.

María Villalobos, 6 días.—Mata-Redonda.

Juana Pérez, 50 años.—San José.

NACIMIENTOS

Gilberto, de Gilberto Abarca y Dolores Vargas.

Merdes Marti, de Angelina Córdoba.

Francisco Mariano, de Mariano Calvo y Juana Abarca.

María Deysi, de José Mauro Quesada y Ada Ugalde.

PASAPORTES

No hay ninguno notado en el Registro.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil nos ha dado los siguientes datos:

Libras	225
Dólares	285
Francos	145
Liras	120
Marcos	2 1/2 cts. am.
Pesetas	280
Francos Suizos	278

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón, 13 dic.—Anoche a las 8 p. m. zarpó con destino a Bocas del Toro la lancha panameña AMVA de 22 toneladas, 6 tripulantes Capitán Sollos. Pasajeros Cecilio Iglesias, Félix Perales, J. A. Reid, Elisa Bonilla y Arturo Brenes. Carga, 78 bultos sin correspondencia. Despachado por Maduro Sons.

El Capitán de Puerto, JUAN E. ROMAGOSA S.

Corresponsal

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

LA IMPERIAL

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

DE NEGRO

Ha abandonado este valle de lágrimas en donde ella supo sembrar con sus virtudes muchos cariños y mucha admiración la estimable señora Juana Pérez viuda de Bonilla.

Al consignar tan dolorosa pérdida hacemos presente nuestra más sincera condolencia a sus hijos, Lidio Bonilla, Juan de Dios Alfaro, Enrique Madriz, Ismael Solís y a sus respectivas compañeras así como a las señoritas Orfilia, Luisa y Leonor Bonilla y a don Gilberto del mismo apellido.

EL CUENTO DE HOY

La señora Valeria esa delicada página de Rómulo Tovar que hoy publicamos en nuestra sección de *Cuentos Selectos* fué tomada de su libro recién publicado con el sugestivo título: *En el Taller del Platero*.

Es ese volumencito, editado por la casa García Monge y C^o un tesoro de evocaciones deliciosas de aquellos tipos amados que pasaron por nuestra infancia como un ensueño, como un símbolo.

Nos ofrecemos hablar del libro en referencia en una de nuestras ediciones futuras.

Suscríbase a

El Hombre Libre

Los restos de José Enrique Rodó serán trasladados a su país

Se da como cierta la noticia de que el crucero uruguayo Uruguay que hace poco estuvo en nuestras aguas en Puerto Limón irá a Europa a recoger los restos del célebre escritor José Enrique Rodó para llevarlos a su patria.

Como es sabido, este pensador y literato murió en Roma, durante su primera visita a la ciudad de los césares.

Muy justo es tal homenaje de admiración y aprecio a los relevantes méritos de una de las más legítimas glorias literarias de la América Española:

Jardinería La Guaría

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Botica Astorga.

La Navidad del Hospicio de Huérfanos

NUEVAS

CONTRIBUCIONES

Isabel y Miguel Angel Herrero Lara	€ 20 00
Niños Azoula Salazar	5 00
Herbet Altschull	5 00
Francisco Armeling	25 00
Julia de Núñez	20 00
María del Carmen Herdocia	5 00
Farmacia Grillo	2 00
Tobías A. Vargas C.	3 00
Miguel Gutiérrez	2 00
Nicolás Chavarría Mora	10 00

Artículos Buenos Precios Bajos — Buen Servicio

¡Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente!

Estas tres condiciones son el lema principal de la

Farmacia GRILLO

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

De Turrúcares

LA ESTACION.—Es la Agencia del Ferrocarril de Turrúcares, una de las que más producen a la empresa.

Tiene un movimiento mensual de € 1.400 a € 1.500, con un gasto aproximado de € 130.00. No corresponde pues el movimiento con lo descuidado de las oficinas y bodegas. Ojalá el Sr. Administrador tomando en cuenta la importancia de dicha agencia, ordenara su ensanchamiento.

CAMINOS.—Mucho empeño se ha tomado el Ministro de Fomento por el arreglo de la carretera de ésta a Puriscal Hemos tenido ocasión de transitar por ella y apreciar lo bueno del trabajo.

ELECCIONES.—Por el dato oficial habrán podido apreciar el resultado de la elección. No se conoció siquiera la papeleta sotista. Esto habla muy alto del patriotismo de este pueblo.

AUMENTO.—Nuestras felicitaciones al señor Agente de Póliza por el merecido aumento de sueldo.

Corresponsal